Grußwort



Sehr geehrte Damen und Herren,

eine gute Verpflegung ist für die Bewohner von Senioreneinrichtungen ein wesentlicher Wohlfühl- und Gesundheitsfaktor und für die Einrichtungen ein entscheidendes Qualitätsmerkmal. Sie als Verpflegungsverantwortliche sind stark gefordert!

Im Rahmen des Coachings wurden 2019 die ersten Einrichtungen umfassend bei der Umsetzung ihrer Verpflegungskonzepte von den Fachzentren Ernährung/Gemeinschaftsverpflegung begleitet und unterstützt. Mit der Urkundenübergabe durch Staatsministerin Michaela Kaniber möchten wir das besondere Engagement hervorheben und würdigen.

Sie alle als an der Verpflegung Beteiligte tragen dazu bei, dass die Bewohner in den Senioreneinrichtungen gut verpflegt werden. Mit Ihrem Engagement und Ihrer Motivation können Sie die Verpflegung mit all ihren Aspekten in den Senioreneinrichtungen für interne und externe Essensgäste weiter verbessern.

Informieren Sie sich auf unserer Fachtagung Seniorenverpflegung über fachliche Hintergründe im Bereich Essbiografie und lassen Sie sich durch Erfolgsberichte aus der Praxis zu neuen Ideen anregen. Durch unsere Kooperation mit der Bundesarbeitsgemeinschaft der Senioren-Organisationen e.V. (BAGSO) können wir Ihnen vielversprechende Projekte vorstellen. Dazu lade ich Sie herzlich ein und freue mich auf Ihr Kommen.

Guido Winter,

Leiter des Kompetenzzentrums für Ernährung

In Zusammenarbeit mit der Bundesarbeitsgemeinschaft der Senioren-Organisationen e.V. (BAGSO) und der Deutschen Gesellschaft für Ernährung e.V. (DGE).







ÜBER KERN

Das Kompetenzzentrum für Ernährung (KErn) bündelt das Wissen rund um Ernährung in Bayern. KErn konzipiert Fachveranstaltungen und unterstützt die bayerische Ernährungswirtschaft. Für verschiedene Zielgruppen werden Informationsmaterialien und Modellprojekte entwickelt. KErn gehört zum Ressort des Bayerischen Staatsministeriums für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten (StMELF).

IMPRESSUM

HERAUSGEBER

Kompetenzzentrum für Ernährung – KErn an der Bayerischen Landesanstalt für Landwirtschaft

Am Gereuth 4, 85354 Freising Hofer Straße 20, 95326 Kulmbach E-Mail: poststelle@kern.bayern.de, gemeinschaftsverpflegung@kern.bayern.de Internet: www.kern.bayern.de

Stand: September 2019

Redaktion: KErn – Bereich Wissenstransfer Bildnachweis: Fotolia, Monkey Business



Anmeldung

Eine Anmeldung ist ab dem 01. Oktober bis zum 31. Oktober 2019 online unter www.kern.bayern.de/FachtagungSeniorenverpflegung möglich.

Die Teilnahme ist für Sie kostenlos. Ihre Anmeldung ist verbindlich. Die Teilnehmerzahl ist begrenzt. Sie können an zwei Foren teilnehmen. Bitte geben Sie Ihre Foren-Wahl bei der Anmeldung an.

Kompetenzzentrum für Ernährung (KErn)

Hofer Straße 20 95326 Kulmbach Tel: 09221 / 40782-46

Fax: 09221 / 40782-99

E-Mail: gemeinschaftsverpflegung@kern.bayern.de

VERANSTALTUNGSORT

Staatsministerium für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten

Veranstaltungssaal Ludwigstraße 2 80539 München

DATENSCHUTZ

KErn erhebt, speichert und verarbeitet die von Ihnen übermittelten personenbezogenen Daten zum Zwecke der Bearbeitung Ihrer Anmeldung. Eine Weitergabe der Daten an Dritte erfolgt nur, falls wir gesetzlich dazu verpflichtet sind. Sie können sich jederzeit bei uns über Ihre gespeicherten Daten informieren und diese gegebenenfalls löschen lassen.

Wir fotografieren während der Veranstaltung zum Zwecke der Öffentlichkeitsarbeit, u. a. unter www.kern.bayern.de. Mit Ihrer Teilnahme an der Veranstaltung erklären Sie sich mit der Veröffentlichung von Fotos einverstanden, auf denen auch Sie abgebildet sind. Wenn Sie das nicht möchten, teilen Sie das bitte vor Ort unserem Fotografen oder unseren Mitarbeitern mit.

Programm

09:30 Uhr	Herzlich willkommen – Begrüßungskaffee und Akkreditierung
10.00 Uhr	Begrüßung Guido Winter, Leitung Kompetenzzentrum für Ernährung (KErn)
10:10 Uhr	Eröffnung Staatsministerin Michaela Kaniber
10:30 Uhr	Grußwort Bundesarbeitsgemeinschaft der Senioren-Organisationen (BAGSO) Anne von Laufenberg-Beermann
10:40 Uhr	Urkundenübergabe an die Teilnehmer des Coachings Seniorenverpflegung Staatsministerin Michaela Kaniber
11:50 Uhr	Resümee zum Coaching Seniorenverpflegung 2019 Angelika Reiter-Nüssle, Staatsministerium für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten (StMELF)
12:00 Uhr	Mittagspause mit Finger-Food-Buffet
13:00 Uhr	Geschmackserinnerung - Zur Bedeutung des Essens im Alter Dr. Esther Gajek, Universtät Regensburg
13:40 Uhr	Ihr Nachmittag - Organisation und Ablauf Anne von Laufenberg-Beermann (BAGSO)
13:50 Uhr	Foren Runde 1
14:35 Uhr	Kaffeepause
15:00 Uhr	Foren Runde 2
15:45 Uhr	Ausblick und Verabschiedung Angelika Reiter-Nüssle (StMELF)

Foren

Forum 1 - Vom Speisenangebot bis zur Essumgebung: Eine gesundheitsfördernde und wertschätzende Seniorenverpflegung erfordert viele Zutaten

Eine bedarfs- und bedürfnisgerechte Verpflegung wirkt sich entscheidend auf die Gesundheit und das Wohlbefinden der Bewohner aus. Diskutieren und erfahren Sie, welche Aspekte und Rahmenbedingungen für eine gesundheitsfördernde Verpflegung erforderlich sind und wie Küche, Hauswirtschaft und Pflege gemeinsam dazu beitragen können, dass sie gelingt.

Moderation: Ricarda Holtorf, Deutsche Gesellschaft für Ernährung (DGE), Theresa Stachelscheid (DGE)

Forum 2 - Genuss beginnt in einem gesunden Mund! Zahngesundheit in der Pflege

Eine gute Mund- und Zahngesundheit beeinflusst die Gesundheit und Lebensqualität der Bewohner entscheidend. Schon mit einfachen Mitteln lassen sich Verbesserungen erreichen. Erfahren Sie welche Handlungsmöglichkeiten Sie in der Pflege für eine gute Mund- und Zahngesundheit Ihrer Bewohner haben und welche Rahmenbedingungen dafür erforderlich sind. Moderation: Dr. Maximilian Ohneis, Deutsche Gesell-

schaft für Alterszahnmedizin (DGAZ)

Forum 3 - Stationäre Pflegeeinrichtungen - Bedeutsame Partner für Jung und Alt im Quartier und Dorf

Stationäre Senioreneinrichtungen sind wertvolle Partner für ältere Menschen im Quartier oder in Gemeinden. Erfahren Sie anhand von Praxisberichten, Möglichkeiten der Partizipation und wie Sie sich aktiv in Ihrem nahen Umfeld einbringen. Diskutieren Sie auch die Anforderungen, die dieser Weg mit sich bringt.

Moderation: Anne v. Laufenberg-Beermann (BAGSO), Ulla Haarhoff (BAGSO)